
ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ DO ANO DE 2024. 2 
 3 

Aos vinte e sete dias do mês de junho de 2024, realizou-se a 2ª Reunião Ordinária do Comitê 4 

da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé do ano de 2024, 5 

realizada de forma remota na Plataforma Google Meets, sala meet.google.com/dxz-wbef-bkn. 6 

Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes do Comitê: Eduardo de Araújo 7 

Rodrigues – IGAM; Luiz Henrique Ferraz Miranda – IEF; Marcos Antônio Detoni – 8 

EMATER; Alexandre Soares Moreno Filho – SEAPA; Edson Teixeira Filho – PM de UBÁ; 9 

Luis Gustavo Abdo Gante – SEMASA; Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; 10 

Larissa Marinho Castro – CBA; Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL; 11 

Gabriela de Castro Tironi – SINGTD; Suzana Ribeiro Ferreira – RIO BRANCO 12 

ALIMENTOS; Heverton Marques Roberti – CRBIO-04; João Batista Pinto – ÉCOLETIVO; 13 

Mariana Soares Domingues – UEMG; Robin John Graham Le Breton – ASSOCIAÇÃO 14 

AMIGOS DE IRACAMBI. ASSUNTOS EM PAUTA:  15 

1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMPÉ. Verificado o quórum de abertura, o 16 

presidente abriu a reunião agradecendo a presença de todos. 2. APRESENTAÇÃO E 17 

APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO - LUIZ HENRIQUE FERRAZ MIRANDA 18 

(SECRETÁRIO). Abrindo este item de pauta, o Secretário Luiz Henrique fez uma breve 19 

apresentação da pauta à plenária enquanto esta era projetada em tela. Luiz solicitou que os 20 

conselheiros que tivessem dúvidas ou sugestões de inversões se manifestassem. Não havendo 21 

manifestações, a pauta foi colocada em votação e aprovada por unanimidade.3. LEITURA 22 

DOS INFORMES DA SECRETARIA - LUIZ HENRIQUE FERRAZ MIRANDA 23 

(SECRETÁRIO). O secretário Luiz Henrique relatou que no 10/06 foi encaminhada a minuta 24 

do plano de comunicação do Compé para análise dos conselheiros (as), e  que a AGEVAP 25 

aguardará  retorno com críticas e contribuições até 17/07. Informou também sobre a 26 

necessidade de se marcar uma reunião extraordinária para agosto, para aprovação de matérias 27 

relacionadas à renovação do contrato de gestão junto ao Igam. 4. APRECIAÇÃO E 28 

VOTAÇÃO DAS ATAS DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 2024 E DA 2ª REUNIÃO 29 

EXTRAORDINÁRIA DE 2024, AMBAS REALIZADAS NO DIA 21/03/2024 - LUIZ 30 

HENRIQUE FERRAZ MIRANDA (SECRETÁRIO). Dando sequência à reunião o 31 

secretário dispensou a leitura das atas, tendo em vista o prévio envio das mesmas. Colocadas 32 

em votação, as atas foram aprovadas por unanimidade. 5. PALESTRA: MOBILIZAÇÃO 33 

PARA APROPRIAÇÃO DO PLANO E PROGRAMA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL 34 

- PPEA PELO CBH POMBA E MURIAÉ - EDUARDO ARAÚJO (CONSELHEIRO 35 

DO COMPÉ E COORDENADOR DO GTEAMC/CEIVAP). Com a palavra, Eduardo 36 

Araújo iniciou sua palestra fazendo um breve histórico sobre a Educação Ambiental do Brasil. 37 

Em seguida, falou sobre os objetivos, o diagnóstico e o prognóstico do PPEA, suas referências 38 

metodológicas, as temáticas e as metas do Plano, as conexões e o andamento entre as ações 39 

do PPEA. Terminada a palestra, Eduardo atendeu aos pedidos de informações dos presentes 40 

e disponibilizou um link para consulta pelo SIGA-CEIVAP. 6. REFERENDUM DA 41 

DELIBERAÇÃO Nº 168/2024 QUE APROVOU, AD REFERENDUM DA PLENÁRIA, 42 

A PARTICIPAÇÃO DA CONSELHEIRA MARIANA SOARES DOMINGUES NO 43 



XXXVI FÓRUM REGIONAL DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL - FOREA, 44 

REALIZADO NOS DIAS 06 E 07 DE JUNHO DE 2024, EM VIÇOSA/MG - EDSON 45 

TEIXEIRA FILHO (PRESIDENTE). ENCERRAMENTO - EDSON TEIXEIRA 46 

(PRESIDENTE). O Presidente Edson precisou ausentar-se da reunião, por motivo de força 47 

maior. Nesse sentido o Secretário Luiz Henrique colocou o referendo da DN 168/2024 em 48 

votação. Não havendo votos contrários nem abstenções, a deliberação foi referendada por 49 

unanimidade. 7. DISCUSSÃO SOBRE A REALIZAÇÃO DO SEMINÁRIO 50 

EXPLICATIVO SOBRE RPPN’S (AÇÃO 4.1.1.2 DO PDRH) E DA CAPACITAÇÃO 51 

COM VISTAS À ATUAÇÃO QUALIFICADA DOS MULTIPLICADORES DO 52 

PROGRAMA DE REGULARIZAÇÃO AMBIENTAL – PRA (AÇÃO 4.1.2.1 DO 53 

PDRH), A SEREM MINISTRADAS PELO INSTITUTO ESTADUAL DE 54 

FLORESTAS – IEF - ALEXANDRE CID (AGEVAP).  Alexandre deu início a este ponto 55 

de pauta expondo as ações 4.1.1.2 e 4.1.2.1 do Plano Diretor. Ele explicou que essas ações 56 

envolvem o IEF, como sendo o órgão responsável pelas capacitações, e que os contatos com 57 

o instituto já foram iniciados. Disse que o CBH Preto e Paraibuna também possuem estas 58 

ações em seu PDRH, e a ideia inicial é que sejam somados esforços e praticadas as ações em 59 

conjunto entre os dois comitês. Porém, Alexandre explicou que os conselheiros do PS1 60 

estavam voltados para a realização presencial dessas ações, neste caso a capacitação se torna 61 

um pouco mais trabalhosa. Foi mencionado também que existem regiões já estabelecidas 62 

como prioritárias, localizadas em sub-bacias, dentro de uma seleção feita anteriormente pelo 63 

próprio comitê, que são os PRISMAS. Foi proposto que esses seminários sejam realizados 64 

nessas áreas prioritárias, trabalhando diretamente com o público-alvo dessas regiões. Os 65 

conselheiros também discutiram a importância de incentivar os produtores a transformarem 66 

suas áreas em RPPN’s, destacando os benefícios adicionais que podem ser obtidos. Ao final, 67 

Eduardo sugeriu que fosse elaborado um documento para que os conselheiros representantes 68 

de instituições governamentais assinassem e este fosse enviado para a diretoria do IGAM, 69 

visando a criação de um novo Grupo de Trabalho focado no item em discussão. Ele também 70 

sugeriu que seja realizada uma reunião conjunta das diretorias PS1 e PS2 para alinhar a 71 

proposta e definir os próximos passos. 8. INFORMES SOBRE O PLANO DIRETOR DE 72 

RECURSOS HÍDRICOS - (AGEVAP). Antes de iniciar sua apresentação, Alexandre 73 

destacou novamente que a implementação do PDRH continua bastante  comprometida devido 74 

à estrutura insuficiente que a AGEVAP possui para atendimento aos CBH’s PS1 e PS2. Disse 75 

que várias ações contidas no plano demandam acompanhamento de um profissional da área 76 

técnica, e que devido à baixa arrecadação dos comitês, o recurso de custeio é insuficiente para 77 

a contratação deste profissional. Isso posto, iniciou a apresentação projetando em tela ações 78 

do PDRH atualmente em andamento. A primeira delas se refere à apresentação de Estudo de 79 

Regionalização de Vazões, a qual foi enviada carta de solicitação ao Igam e, em resposta, foi 80 

sugerido que se aguardasse a finalização de estudos sobre disponibilidade hídrica do Rio 81 

Paraíba do Sul, prevista para julho de 2024. Também foi enviada carta de solicitação referente 82 

à apresentação de estudo de mapeamento de barragens por parte do IGAM, porém esta ainda 83 

segue sem retorno. Em seguida Alexandre apresentou a ação sobre produção de conhecimento, 84 

informando que esteve em reunião com representantes da FADEPE, fundação de apoio à 85 

UFJF, na tentativa de alinhar a operacionalização da Agenda, mas destacou que o regulamento 86 

de contratações em que a FADEPE adota difere da Portaria IGAM nº 39/2022, e isto pode ser 87 



um empecilho para a celebração de convênio com as instituições de ensino via fundação de 88 

apoio. Neste contexto,  faz-se necessário o alinhamento deste tema juntamente com o IGAM. 89 

Em seguida Alexandre apresentou o andamento do plano de comunicação que, conforme 90 

mencionado nos informes, a minuta do plano já se encontra de posse dos conselheiros para 91 

apreciação. 9. INFORMES SOBRE O ANDAMENTO DAS CONTRATAÇÕES 92 

CUSTEADAS PELO COMPÉ, NO ÂMBITO DO PROGRAMA 93 

MANANCIAS/CEIVAP (PRISMA ÁGUA LIMPA – PALMA/MG) – ALEXANDRE 94 

CID (AGEVAP). Alexandre informou o status do PRISMA do Água Limpa, o qual o COMPÉ 95 

e co-financiador dos projetos-tipo: Saneamento Rural e Recuperação de Pastagens. Ele 96 

informou que os contratos já estão assinados e que os primeiros produtos e os respectivos  97 

desembolsos estão previstos para o segundo semestre deste ano. 10. ASSUNTOS GERAIS 98 

E COMUNICADOS. João Pinto, da Écoletivo, pediu a palavra para comunicar que 99 

representou o comitê como ponto focal na reunião com a GECBH/IGAM, a qual o tema era a 100 

avaliação sobre o comitê segundo as diretrizes da DN CERH 67/2020. Ele solicitou  que os 101 

membros que vierem a participar de eventos relacionados ao meio ambiente e principalmente 102 

aos recursos hídricos, que encaminhem os certificados à AGEVAP, validando suas 103 

capacitações em função do comitê, já que estas capacitações influem na nota de avaliação do 104 

comitê.  João destacou também a necessidade de se atentar ao quesito participação do 105 

membros, e pediu que o titular que não puder comparecer à plenária, que notifique o seu 106 

suplente com antecedência lembrando a importância desta ação. 11. ENCERRAMENTO - 107 

EDSON TEIXEIRA FILHO (PRESIDENTE). Nada mais a tratar, o presidente agradeceu 108 

a oportunidade e encerrou a reunião. 109 

Conselheiros presentes à 2ª Reunião Ordinária de 2024: 1- Poder Público Estadual: 110 

Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Luiz Henrique Ferraz Miranda – IEF; Marcos Antônio 111 

Detoni – EMATER; Alexandre Soares Moreno Filho – SEAPA. 2- Poder Público Municipal: 112 

Edson Teixeira Filho – PM de UBÁ. 3- Usuários: Luis Gustavo Abdo Gante – SEMASA; 113 

Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; Larissa Marinho Castro – CBA; Maria 114 

Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL; Gabriela de Castro Tironi – SINGTD; 115 

Suzana Ribeiro Ferreira – RIO BRANCO ALIMENTOS. 4- Sociedade Civil: Heverton 116 

Marques Roberti – CRBIO-04; João Batista Pinto – ÉCOLETIVO; Mariana Soares 117 

Domingues – UEMG; Robin John Graham Le Breton – ASSOCIAÇÃO AMIGOS DE 118 

IRACAMBI. 119 

 120 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 121 

Guarani, 27 de junho de 2024. 122 

 123 

 124 
Edson Teixeira Filho 125 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e 126 

Muriaé 127 



 128 

 129 

 130 
Luiz Henrique Ferraz Miranda 131 

Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e 132 

Muriaé 133 

 134 
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INSTITUIÇÃO NOME ASSINATURA 

AGEVAP Alexandre de Andrade Cid PRESENTE 

AGEVAP Luana Thoni (estagiária) PRESENTE 

CBA  Paulo César Cordeiro PRESENTE 
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Você 
08:50 
Prezados (as) , bom dia. 
keep 

Fixar mensagem 
Fineza registrar a presença no chat, informando nome e instituição. grato 
keep 

Fixar mensagem 
Alexandre de Andrade Cid- AGEVAP 
keep 

Fixar mensagem 
Mariana Domingues 
08:57 
bom dia...Mariana Domingues - UEMG Carangola 
João Pinto 
08:57 
Bom dia! João Batista Pinto - Associação Agroecológica Ecoletivo. Rio Pomba - MG. 
Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas 
09:00 
Bom dia! Aparecida Vargas, ABRAGEL 
SUZANA RIBEIRI FERREIRA SUZANA 
09:01 
Suzana Ribeiro - Rio Branco Alimentos 
Larissa Marinho Castro 
09:02 
Larissa Marinho Castro - CBA 
Luis Gustavo Abdo Gante 
09:02 
Luis Gustavo Abdo Gante- SEMASA Carangola 
Iracambi 
09:02 
Robin Le Breton - Iracambi 
Paulo Cesar Cordeiro 
09:02 
Paulo César Cordeiro - CBA 
Você 
09:03 
Prezados (as) , bom dia. Fineza registrar a presença no chat, informando nome e instituição. grato 
keep 

Fixar mensagem 
Heverton Roberti 
09:04 
Heverton Marques Roberti - CRBIO-04 
ALEXANDRE MORENO SEAPA-MG 
09:04 
ALEXANDRE SOARES MORENO FILHO -SEAPA-MG - SECRETARIA DE AGRICULTURA PECUARIA E ABASTECIMENTO 
Jose Valverde 
09:04 
Jose Valverde 
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Luiz Henrique Ferraz Miranda 
09:05 
Bom Dia 
Jose Valverde 
09:06 
jose valverde prefeitura de Cataguases 
Luiz Henrique Ferraz Miranda 
09:06 
Luiz Henrique IEF 
Eduardo Rodrigues 
09:14 
Bom dia 
Mylena De Oliveira 
09:17 
Bom dia 
Você 
09:18 
Prezados (as) , bom dia. Fineza registrar a presença no chat, informando nome e instituição. grato Alexandre de Andrade Cid- AGEVAP 
keep 

Fixar mensagem 
Mylena De Oliveira 
09:18 
Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira - FIEMG 
Guarani Emater-MG 
09:19 
Bom dia a todos 
Eduardo Rodrigues 
09:20 
Eduardo de Araujo Rodrigues - IGAM 
Guarani Emater-MG 
09:20 
Marco Antônio Detoni Louzada - Emater 
Gabriela Tironi 
09:20 
Gabriela de Castro Tironi - SINGTD 
Edson Teixeira Filho 
09:22 
Edson Teixeira Filho - Ubá - Presidente 
Mariana Domingues 
09:56 
quero falar qd vc terminar msm rs 
sobre projetos q tem se desenvolvido e que podem estar ai como ação do PPEA 
Suzana Ribeiro 
10:04 
Suzana Ribeiro Ferreira - Rio Branco Alimentos 
João Pinto 
10:34 
Bom dia Suzana! Tem alguma novidade sobre o recurso financeiro das multas para aplicação que foi aprovado? 
Suzana Ribeiro 
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10:35 
Bom dia, João! Ainda não. Está parado no Ministério Público o processo. 
Você 
10:35 
Prezados (as) Fineza registrar a presença no chat, informando nome e instituição (para os que ainda não registraram 
keep 

Fixar mensagem 
Mariana Domingues 
10:44 
vou me ausentar, mas volto em breve 
Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas 
10:58 
Vou ter que me ausentar. Vou entrar num voo. Bom final de reunião 
Mariana Domingues 
11:04 
voltei... 
Mylena De Oliveira 
11:39 
Vou precisar me ausentar 
iracambi 
11:50 
P Marco Antonio - eu posso te mandar docs sobre constituição de APA 
 


